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这几天，杭州春意盎然，许多人纷纷走出家门，逛街、踏

青、消费。说到消费，正在召开的全国两会上，政府工作报

告提到：“把恢复和扩大消费摆在优先位置”、“推动生活服

务消费恢复”。

推动消费恢复，全国一些地方已有具体细致的探索，2月

底，昆明出台弹性措施，适度允许商户进行外摆；再往前，北京

在重点商圈组织开展外摆试点；上海允许在“设摊开放区”有

序设摊。

外摆，就是将店铺的场地向室外空间适当扩展。外摆摊

点既是城市户外商业的重要内容，也是映照城市商业繁荣的

窗口。如何在营造整洁有序又充满活力的市容环境的同时，

满足消费者对高品质、接地气生活的要求，成为各地积极探索

实践的热点问题。
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杭州武林广场附近的狮虎桥路比邻延安路和武

林路，有“武林广场后花园”之称，聚集了潮鞋店、咖

啡店、小酒馆、二手书店、设计师饰品店等50多家不

同业态和品牌的网红商家。

狮虎桥路上的“小烦大人”是家经营服装饰品的

小店，去年记者曾在这里体验采访。3 月 4 日下午 1

点多，阳光耀眼，路边站着三三两两的人，分不清是

顾客还是小店老板。一进小店，就看到了变化——

店门口摆着一张白色长椅，店内格局做了调整，货品

换新，错落有序。

老板范宇说，这是在“求变求新”。其中，门口那

把长椅，就是范宇的“小巧思”。

这条街目前并不允许“外摆”，这把长椅就有了

一层“公益色彩”。狮虎桥路适合慢慢逛，放把椅子，

走累的人可以歇歇脚，“不是为了招揽生意，我晚上

就收回去了。”

范宇认为适度放开对他们这些店来说是有利

的，肯定会很吸引人的眼球，“客流量会比现在多。”

但他也有担心。“毫无章法的外摆，会造成人员混杂，

会破坏这条街的业态和腔调。”也会出现安全、卫生、

占道等问题。

范宇建议，在保留本街业态、不引进其他摊贩的

情况下，相关部门可以统一要求，统一装置，让“外

摆”得到协调管理。

“海边咖啡”在狮虎桥路营业 2 年多了。它的

门面很有趣，特意隔了一小块地方出来，铺上白

色石子，摆上精致的皮沙发和小桌子，供客人休

闲。

老板朱先生是非常赞成放开外摆的，

“对于我们这样的咖啡馆来说，‘外摆’是

最好的。天气这么好，店里相对闷热，

外面更舒适，环境是一个重要的引

流因素。”

他也建议，尽可能在保证安

全、不 影 响 居 民 的 情 况

下，鼓励商家“外摆”。

之 前 开 业 时 ，

朱先生也尝试过做“外

摆”，把一些露营装备摆出

来。

路边车位空的时候，在马路牙子

上放几个垫子供客人坐，挺受欢迎。

这样做吸引了客流量，但和城市管理规

定有悖，存在冲突和约束。

外摆肯定会很吸引眼球
客流量会比现在多

虽然很多店主都赞成外摆经营，但大

家也看到了一个问题：不是所有行业都适

合外摆经营。

“小烦大人”旁的古着店，卖的全是可

爱女装和夸张饰品。其中一名合伙人、29

岁的侯宪达告诉记者，开店只是他的副

业，在他看来，“外摆并不适合服装店。”在

他们家，很多服装都是买手挑选来的，独

此一件，需要慢慢挑选慢慢试穿，“放在外

面反而不会吸引客人进来。”

另一家古着店的老板廖先生，也不赞

同“外摆”。他有着丰富的“摆摊”经验，在

他看来，“外摆”不一定会增加营业额，反

而需要花更多精力去照顾一个摊位，会提

高成本。

26 岁的东北人小刘，开了一家首饰

店，经营小众品牌的潮物，有几百元的小

物件，更多的是从几千元到二十多万元不

等的饰品。

在他看来，杭州是个包容度很高的城

市，各种文化的接受度也很高。“我们当然

希望整条街能够旺起来，带动我们迸发式

发展。但外摆是不是真的能带动销售，这

是需要打个问号的。”小刘说，“外摆”这种

形式虽然热闹，客群并不精准。

边上书店店员小陈姑娘也曾研究过

外摆，结论就是并非所有店铺都适合外

摆，“可能更适合面包店、餐饮店等。”

“外摆”虽热闹
并不一定适合所有行业

杭州狮虎桥路曾在去年5月20日~22

日举办过街区市集活动，增设商铺外摆，

“ 三 天 客 流 量 上 万 ，销 售 额 同 比 增 长

300%”。

当时属地天水街道接受记者采访时表

示，一直在寻找突破口扶持小微商业主体，

市集尝试以“都市后街”外摆模式拓宽经营

模式，并计划通过外摆常态化、街区景观提

升等，进一步营造狮虎桥路的整体商业氛

围。

关于商户“外摆”的话题，在钱江晚报

的小店群里，大家也展开了热烈讨论。

老施的甜品店开在滨江星耀城，他常

去综合体里转悠。

他说，疫情前，“外摆”其实一直都或多

或少存在。比如，一楼的店家会在店门口

放几把遮阳伞，伞下摆几张桌椅，供客人在

室外就餐。“外摆”的商铺主要是西餐店、饮

品店。

老施觉得，对于这样的“外摆”，商场有

相应的管理，必须在指定区域限量“外摆”。

“我是赞成外摆的。对店家来说，一方

面吸引客流，一方面解决局促的就餐空

间。对客人来说，营造户外的氛围，增加了

体验感。”他说。

当然，他也非常理性地提出，商场内的

外摆，和沿街小店的外摆不一样，需要约束

和管理，会增加商场的工作量，也会增加工

作难度。“有序管理是前提。外摆涉及到卫

生安全，不能有油烟、明火等。营造的氛围

是干净舒适，愿意让人停下来坐下来的，这

才是外摆的目的，这才让‘第二空间’真正

发挥作用。”

另一位店主也表示，适度开放“外摆”，

有很多前提条件，比如选择的区域空间不

能太过局促，“管理细则也要跟上，可以从

步行街分时段开始探索，进行整齐有序创

新的布局，环境卫生等由专人管理，成立外

摆管理委员会等。”

外摆的卫生安全管理要有序
可以分时段开始探索

门口这把长椅，就是店主的“小巧思”。
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